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11 月 10 日，市委、市政府办公大楼
317会议室座无虚席，大屏幕上“赵晓阳
先进事迹报告会”几个大字，让人们多
了些期盼。

报告会上，播放了赵晓阳事迹专题
片，主持人宣读了市长周斌的批示：“赵
晓阳同志孝老爱亲、爱岗敬业的事迹很感
人。他以一个普通人，在平凡岗位践行了
社会主义核心价值观，也表现了一个共产
党员的优秀品德，要表扬、学习、宣传。”

主人公赵晓阳缓缓走向讲台，他个
头不高，身材消瘦，戴副眼镜。深鞠个躬
后缓缓坐下来，用缓慢的语速讲着自己
的故事，然而，他的内心是不平静的，几
度哽咽……

祸不单行，三个儿女先天残疾

赵晓阳工作于郏县应急办公室。
2003 年，26 岁的他与相恋 5 年的同学赵
晓军喜结秦晋之好。没多久，爱的结晶
就降临了。次年10月，一个可爱的小生
命呱呱坠地，精灵般的小天使带给夫妇
二人无与伦比的喜悦，可哪曾想到，一场
持久的噩运也正降临到他们头上……

孩子出生的第二天，母亲把赵晓阳
叫出病房，悄悄说：“我看孩儿的头偏大，
胳膊腿短小，伸展不开。”赵晓阳先是一
惊，喜悦的心顿时变得沉重起来。他走
进病房仔细端详着胖嘟嘟的孩子，可怎
么看都感觉自己的孩子是健康的、是最
好的，怎么可能会出现问题呢？“孩子没
有问题，是您多想了。”赵晓阳虽然嘴上
这么说，心里却忐忑不安。

为了让儿子健康成长，赵晓阳给儿
子取名家康。然而，家康的到来，彻底改
变了这个小家庭的生活轨迹。

孩子 4 个月时，夫妇二人便抱着他
四处求医。在省妇幼保健院，医生最终
确诊为“罕见的先天性软骨发育不全”。

“孩子的病属基因突变，无生命危险，但孩
子的最终身高不会超过一米三，将来还会
有很多并发症，目前全世界都无药可治。”
医生的话字字如针，扎在赵晓阳心上。

“医生，求求您了，再仔细看看吧！”
妻子瘫坐在地上，失声痛哭。走出诊室，
赵晓阳抱着孩子，不知所措，心像被掏空
一样，几乎要失去活下去的勇气。

一段时间内，赵晓阳都不敢看到孩
子，不敢想到孩子。想到孩子的无辜，
想到孩子要承受的痛苦，想到孩子的将
来……多少次在没有人的地方，这个堂
堂七尺男儿放声大哭。

每当痛苦欲绝的时候，赵晓阳就将
孩子紧紧裹入怀中，让孩子幼小微弱的
心脏和他的心脏一起跳动，让孩子充分
感受如山的父爱……

在给儿子看病期间，曾有医生建议
放弃治疗，街坊邻居也劝他们狠狠心把
孩子扔了，养大了也是累赘。赵晓阳内
心也犹豫过、挣扎过，可怎么也不敢去
想。看着可爱又瘦弱的孩子，他决然回
绝：“要是亲生父母都不要，还让这孩子
怎么活呀？孩子是上天赐予我们的，是
一条命。既然来到咱家，咱就得好好待
他，再苦再累也要把他抚养成人。这是
我一辈子的责任。”

为了把全部的爱都给儿子，赵晓阳
和妻子一直没有考虑再要孩子，但在母

亲的多次催促下，也想到将来能够有人
照顾孩子，2014年底，他们计划要二胎。

当第一次做 B 超知道是双胞胎，而
且还是龙凤胎的时候，夫妇二人喜出望
外。赵晓阳也曾想，可能是我们对儿子
的爱和付出感动了上天。然而，好运并
没有光顾这个可怜的小家庭，这样的喜
悦仍然没能持续太久，孩子快要出生的
时候，查出男孩的左脚可能会有残疾。

2015 年 8 月，一对孩子在郏县妇幼
保健院出生。妻子被推出产房时满眼含
泪，不祥的预感涌向赵晓阳心头，很快他
便得知儿子一只脚外形异常；女儿腿纹
不对称，两条腿将来可能会有不等长的
情况。然而，磨难才刚刚开始。接下来，
不幸相继袭来。10天时，女儿脖子处有
一疙瘩，左胳膊上大面积红斑；4个月时，
两个孩子又查出来患有不同程度的脑瘫
症状，发育迟缓，智力落后，肌力低和肌
张力高……

父爱如山，撑起家庭一片天

心中已没有了悲伤，眼里也没有了
泪水。“接连的打击曾一度让我几近崩
溃，但我并没有一直沉浸在痛苦中，痛定
思痛后反而变得更加坚强。无论怎样，
都要勇敢扛起来，为妻子和儿女撑起一
片天。”赵晓阳说。生活的艰辛没有压垮
这个男人，他选择了面对和坚强，选择了
坚持和不弃，把抚养孩子作为清苦日子
和精神上最大的慰藉。

家康三岁多的时候，开始出现膝关
节疼，这是孩子第一次出现疼痛。夫妇
二人带孩子去省妇幼保健院、省人民医
院找专家。一通检查和化验之后，说是

“先天性软骨发育不全”，而且都表示没
办法治疗。

病魔无情地折磨着幼小的孩子。家
康一天天长大，各种并发症不期而至：心
脏有杂音，二尖瓣、三尖瓣关闭不严；脊
柱侧弯；下肢弯曲变形，膝关节疼痛。每
次听到儿子呼吸困难，每次听到孩子睡
梦中疼痛的哭声，赵晓阳就心如刀割，他
多么希望能代替孩子承受这一切。

每次夜里听到孩子疼痛的哭声，赵
晓阳都会问：“孩儿，是不是腿又疼了？
爸给你揉揉吧。”孩子哭着，他揉着，满眼
含泪，经常是孩子哭累睡着了，他才慢慢
停下来。为减轻儿子身体上的痛苦，他买
理疗仪，买红外线照射灯，买药酒，学按
摩。理疗、擦涂药酒、按摩，每天就这样倔
强地给孩子治疗着，渴望着奇迹出现。

爱是伟大的、无私的，作为一个父亲，
赵晓阳只问耕耘，不问收获。就这样，哄
着孩子、宠着孩子，日子过得非常艰难。

双胞胎出生的第 18天，赵晓阳和妻
子就义无反顾带上两个孩子，不辞辛劳
奔波在各大医院。怕错过最佳治疗期，
双胞胎两个月时，他们来到河南中医学
院三附院找名医治疗。为节省费用，在
离医院约 2 公里的地方租了房子，每天
步行往返，两个月风雨无阻。每周末还
要回县里，照顾临时由亲戚照看的家康。

为不影响工作，也为能更好地照顾
家康。双胞胎四个月时，他们选择在县
中医院做康复治疗。孩子们每天都要做
针灸、按摩、电疗、蜡疗，每隔一天还要封
针一次，一次在全身穴位注射十几针。

在儿子声嘶力竭的哭喊声中，赵晓阳一
次次泪流满面……

“儿子身体有缺陷，不能让他心理上
再有缺陷。”担心孩子将来会自闭，赵晓
阳让家康和正常的孩子一样上幼儿园、
上普通小学，不想让他觉得自己和别人
不一样。赵晓阳还经常有意带孩子走出
去，他希望趁着孩子体重还不算太重，趁
着自己还年轻，趁着孩子还愿意让他背
的时候，多背背他，让他走进人群、融入
社会，让他打心里喜欢上这个世界。

家康3岁时，由于腿短，右腿出现“S”
形变形，走起路来十分不便，上学也十分
困难。从那时起，赵晓阳就成了孩子的双
腿，他的脊背就成了家康的第二个家。

家康入小学时，为方便照顾孩子，选
择了离家最近的一所私立小学。没想
到，孩子入学刚一星期，就被老师劝退
了。当时，赵晓阳心中的感受是复杂的，
他想抱怨，想指责，但想想，又把话咽了
回去。后来，又给孩子换了一个离家较
远的公立学校。不知道是对新的环境不
适应，还是感觉离家太远，第二天家康说
什么也不去上学了。赵晓阳和妻子想尽
办法，孩子就像是着了魔，近乎疯狂地反
抗。每次把孩子送进学校，转身离开的
时候，听到他歇斯底里的哭闹声，赵晓阳
尽管于心不忍也只有转身离开。

从此，赵晓阳每天都起早贪黑，更加
忙了——每天早晨 5 点 40 分起床，帮助
家康穿衣服、洗漱、上厕所，然后背孩子
上学，再马不停蹄返回家中，帮助妻子照
顾患有脑瘫的儿女；7点30分，出现在单
位，开始一天的紧张工作。中午，准时带
着饭菜出现在儿子教室门口。待儿子吃
完，他才离开学校。晚上 8 点再去学校
接家康放学，照顾他吃饭、睡觉。

孩子在成长过程中容易自卑和自
闭，心理上的疏导特别重要，所以赵晓阳
和妻子有针对性地引导他们接受励志教
育，一起看电影《隐形的翅膀》《力克胡哲
的演讲》《假如给我三天光明》，还给孩子
朗读史铁生的《秋天的怀念》……

爱岗敬业，工作岗位是能手

赵晓阳是个铁骨铮铮的汉子，生活
的磨难砥砺着他的意志，让他变得更加
坚强；繁忙的生活锻炼了他的能力，让他
做事更加高效。他从繁忙中体味成就，
在压力下点燃激情。

家庭的不幸丝毫没有影响赵晓阳的
工作，干起活来一丝不苟，上班总是提前
到，有啥事只要交代给他，都能很好地完
成。尽管家里有三个患病的儿女，可他
从没有因为家里事耽误过工作。

每天中午赵晓阳需要给上学的家康
送饭，碰到手中工作没做完，他就拜托亲

戚过去送饭。女儿在郑州做肌性斜颈手
术，原本安排周一住院，赵晓阳为不影响
上班，提前一天到郑州办好住院手续。
在女儿住院的12天里，他只在周末过去
看看孩子。因为工作离不开，女儿手术
当天，他也没陪在孩子身边。

几度风雨几度春秋，赵晓阳默默承
受着生活的不幸，勇敢承担起家庭的重
担，他从来没有向别人诉说过自己的艰
辛，直到被媒体报道之后，大家才知道了
他的事迹。他的勤劳、善良和坚强，赢得
了广泛赞誉，这个特殊的家庭也得到了
社会的关爱。赵晓阳把这真情、温暖化
作更大的动力，他勤勤恳恳，兢兢业业，
把工作做好，把生活过好，来回报大家的
爱和关怀。

2010 年，郏县县政府成立电子政务
中心，需要懂电脑的技术人员，赵晓阳被
招聘进来。2013 年，他又被调到县政府
应急办工作。

县应急办的移动应急指挥平台设备
购置后，赵晓阳用心钻研、勤学苦练，很
快就掌握了操作要领，并在实践中摸索
出一套省时的安装调试方法，不超过 3
分钟就能将设备安装连接好。近年来，
赵晓阳参与编制修订各类专项应急预案
30多项，建立了郏县应急救援队伍、应急
物资储备和应急救援装备等多个数据库。

2014 年下半年，全市举办移动应急
指挥平台拉练赛，赵晓阳刻苦训练，精心
备战，最终获得10站比赛中7站第一名、
3站第二名的优异成绩。比赛期间，为不
影响工作和照顾家庭，每场比赛的前一
天晚上，他都会把设备拉到家里，等安顿
孩子们睡下后，打开附件箱查看有没有
遗漏配件，给设备电池充电，理顺每一根
连接线材，确保一切正常后，才去休息。

2015 年初，在省政府应急办组织开
展的全省小型移动应急指挥平台大比武
活动中，经过激烈角逐，郏县应急办又以
出色的专业水平和绝对的领先优势，取
得全省第一名的好成绩，赵晓阳本人也
在这次活动中摘取全省第一的桂冠。

赵晓阳不为生活所困，负担在肩，责
任在心，履职尽责，努力工作，先后荣获

“平顶山市应急管理工作先进个人”“平
顶山市长热线工作先进个人”“郏县应急
管理工作先进个人”“郏县优秀共产党
员”等称号。

13 年来，面对生活，赵晓阳坚强乐
观、勇于承担，谱写了好家风；面对工作，
爱岗敬业，忠诚履职，传承了好作风。“人
生在世，应该有责任、有担当。责任和担
当就是爱的化身。无论是在工作上还是
在家庭里，只要有爱、责任和担当，就有
无穷动力，人生便处处充满阳光。”赵晓
阳的话不仅是他人生的真实写照，也应
该成为我们每一个人的孜孜追求。

铁汉柔情赵晓阳
◎翟红果

去寻访黄龙峡，是慕名去的。我们去
与不去，她就等在那里，已经等了上千年。

暮秋的细雨多情而缠绵，浪漫的遐
想在秋风里飞扬，多少是带点诗意的。
这个时节去寻访黄龙峡，秋雨相伴，便笃
定了天赐的曼妙情缘。

黄龙峡的名字鲜为人知，它藏在鲁山
西北背孜乡的深山里，与汝阳毗邻。鲁
山西部山区的山美水秀早已闻名中原，
引无数游客纷至沓来，赏景观光，度假休

闲。深闺静养的黄龙峡因地处偏僻，似
乎是被人遗忘了。遗忘自有遗忘的好
处，当一些自然景观被折腾得遍体伤痕
的时候，黄龙峡依然坚守着天生丽质的
纯真和俊丽。

与友人结伴而行，沿谷底崎岖小道溯
水而上，涉溪流，跳涧石，不经意间便和黄
龙峡邂逅了。举首仰望，山顶云雾朦胧，
如梦如幻，似一片硕大的棉纱，遮掩了黄
龙峡神秘的容颜。我们撑起颜色不同的
雨伞，如秋雨中的鲜艳蘑菇，又似一簇簇
多彩的野菊花，在黄龙峡的面前绽放，也
是别致的景观了。

凝视黄龙峡，心生迷情涟漪，眼神里
暗含几缕不安分的狂动，是惊艳的情愫
吧。风在峡谷里畅游，水在蹦跳着欢唱。
黄龙峡恍若温婉怡丽的村姑，脉脉含情，
闪动着妩媚的双眸，浑身透着诱惑的招
引，使得我们不忍去惊扰她的清纯与安静。

出盐店村缓缓前行。一直走，才能看
到真实的风景；不停歇，才能寻到美妙的
故事。

黄龙峡从尧山的丛林里逶迤而出，经
木札岭一路北上，穿过层峦叠嶂，翻越千
山沟壑，或咆哮奔腾，或喷珠溅玉，宛如一
条侠骨柔情的汉子，纵横而下。一路豪歌

一路风情，狂放洒脱地走过一百多里，经
鲁山的背孜、瓦屋、观音寺，携荡泽河水，
终在昭平湖的胸怀里安顿停息。

黄龙峡引人神往的自然是那荡气回
旋的潭了。

在只有不足两公里的峡谷里，上下分
布着九个深潭，无数个小潭，最有名的当
属黄龙潭。大自然神奇的力量，鞭催着一
道洪流奔泻而下，居然在坚硬的峡谷两壁
凿出一个巨大的凹洞，从一条石梁下拱身
而出，形成一汪波光叠涌的水潭，因水流
中含有大量碳酸钙黄土，经过长年的沉
淀，在石梁上形成一层黄色铠甲，这便是
黄龙潭名字的由来。

黄龙潭幽暗深邃，神奇莫测。伫立潭
畔，观潭水涌动，听水诵禅音，莫名生出一
股坚定的恣情和超脱的安然。

当地人把黄龙视若神明，源自一个传
说。黄龙潭飞流入口处，山形如蛟，水势
似龙，下边黄褐色石壁上，天然造化出龟
身镇龙宫的雕像。一位仙风道骨的长者
观之，叹曰，龙龟锁口，乃风水宝地也。言
毕留下四句禅语：头枕瓦罐，脚蹬岘山，三
代帝王，八代天官。黄龙峡附近恰有岘山
和瓦罐寨，山民深信不疑，久传成典，心灵
便寻到了牢固的依靠和寄托。

明朝万历年间，山民自发在峡谷的北
岸山顶上建起一座黄龙庙，供奉黄龙。平
日香火不息，犹逢农历三六九月的十五
日，四面八方的山民云集黄龙庙，焚香祭
祀，起舞祈祷，以表对黄龙神灵的虔诚和
敬畏，祈愿黄龙福佑一方，风调雨顺，五谷
丰登，百姓幸福安康。

在黄龙峡的南岸，连绵起伏的山岭
上，耸立着五座雄壮的山峰，葱郁苍莽，
幽光如黛，最高的那座山峰上曾有瓦罐
寨，亦称黄龙寨，后毁于战火匪患，如今
只有遗留的残垣断壁，依稀还佐证着往
昔的辉煌。

黄龙峡的水流顺山势跌落，自上而下
不见一处高瀑飞扬，多处自然形成的瀑
布，大都低调内敛，是那种浑实劲道的低
瀑，看上去安分敦厚，终日恪于职守，执着
地履行心归一处的信仰，流淌出一道道雄
浑壮阔的景观。

“万山不许一水奔，揽得溪水日夜
喧”，黄龙峡地质构造独特，峡壁和谷床皆
为雪花玉石，了无人工雕琢的痕迹。峡谷
回环，水流含韵。许多不知名的鸟儿，在
峡谷低徊浅翔，飞舞婉鸣。这动感优雅的
画面，着实赏心悦目，令人心驰神往，流连
忘返。

秋雨中初识黄龙峡，明丽的山水，多
情的秋风秋雨，玄妙的传说，瑰异的低瀑
深潭，还有那意象中的佛光回照，仿佛身
心也被浸染了，心绪无限延展，飞向峡谷
以外的远方……

黄龙峡犹如一尊静卧待开的荷莲，暗
含几朵清香。绽放之日，或许便是撩去面
纱之时，那诱人的温润静美，那灵动的迷
人神韵，一旦亮相示人，必是芬芳一地，名
传万家。

寻访黄龙峡

机动车与行人同时过马路，究
竟应该谁让谁？看似简单的一件
事，往往会体现出一座城市乃至一
个国家的文明程度。

1991年我到美国考察，那也是
我第一次踏上美国国土。一天早
上我外出散步，在旧金山街头过马
路时见右边一辆车开来，就停在路
边等候，这时司机也把车停了下
来，我不知何故，仍然不敢贸然过
路。司机见我不动，就把头伸出窗
外，频频向我摆手示意让我先过。
待我走到马路对面，这辆车才徐徐
开走。后来出国次数多了，才发现
在发达国家“车让人”是司空见惯
的事情。

近日看报，得知我省将实行民
警执勤、现场取证与处罚相结合的
多元手段，整治机动车不在斑马线
上礼让行人的行为。这也是城市
文明的一种进步。

古罗马时期的过街跳石是斑
马线的雏形。20世纪初，随着交通
事故不断增多，人们在审视交通安
全的同时，提出要设置人行横道。
20 世纪 30 年代，斑马线的雏形出
现在英国街头，真正变成斑马线形
态的人行横道线是在 1949 年。交
通工程师查尔斯沃斯领导的团队
设计出了蓝色和黄色组成的人行
横道线并在英国一千多个地方试
用。其间为了让人行横道线更加
显眼，颜色从蓝黄相间变为黑（道
路）白两色，最终形成了今天人们
熟悉的斑马线。

进入现代，斑马线在驾驶员和
行人心中都是有警示意义的。对
行人来说，就是红绿灯亮时小心过
马路；对驾驶员来说，就是减速、慢
行或者停车礼让行人。然而，现实
生活中，机动车在斑马线前横冲直
撞的现象屡见不鲜。据公安部交

管局统计，近 3年来全国在斑马线
上发生交通事故 1.4 万起，造成
3898人死亡，其中机动车未按规定
避让行人导致的事故占九成。

我国《道路交通安全法》明确
规定：机动车行经斑马线时应当减
速行驶，遇行人通过时，应当停车
让行，违反规定的处以警告或者20
元以上、200 元以下的罚款。然而
礼让斑马线的法律法规并没有内
化为多数驾驶员内心的习惯意识，
不少驾驶员缺乏对斑马线的敬畏，
不管有人没人都飞驰而过，甚至还
抱怨行人走得太慢，导致悲剧一次
又一次发生。

最近北京驾考新增机动车礼
让行人的内容，把过人行横道不停
车让行、不主动避让行人等行为直
接判为不合格，体现了源头治理的
思维。相信今后礼让行人会成为
各地驾考的“标配”。

斑马线不只是一条刷白的通
道，更是一道生命安全的屏障，它
还代表着一种规则，站在斑马线前
体现的是个人的文明素质。

在依法治国的今天，要真正让
斑马线成为高压线，根本的还是要
不断提升全体人民特别是驾驶员
的安全文明意识和法治素养。为
了大家的安全，请敬畏斑马线。敬
畏斑马线就是敬畏法律，就是珍爱
生命。司机朋友们要自觉行动起
来，真正做到对斑马线、对交通规
则保持敬畏，使文明行车、礼让行
人成为一种自觉，把“宁停三分，不
抢一秒”的理念落到实处。

敬畏斑马线

诗人汪国真说：“不要因为一
次的失败就打不起精神，每个成功
的人背后都有苦衷。你看即便像
太阳那样辉煌，有时也被浮云遮住
了光阴。你的才华不会永远被埋
没，除非你自己想把前途葬送。你
要学会等待和安排自己……”每个
人都要学会等待，更要习惯于等
待，等待黑夜过去，晨曦到来。

最近我学了一道新菜：可乐鸡
翅。它的做法其实很简单，但耗时
有些长。将鸡翅洗净，放葱姜蒜腌
制半小时入味，煎到两面微黄，倒
入适量的可乐，盖上锅盖，用小火
慢慢焖，到汤汁变浓时便可装盘。
做这一道菜，大概需要一个小时的
时间。

每次，我正在厨房忙活的时
候，八岁的女儿就会急不可耐地催
问：“妈妈，快点吧！我现在就想吃
了。”我就安慰她说：“再等等，过会
就能吃了。”她不明所以：“妈妈，我
不想等，我现在就想吃！”我告诉
她：“只有可乐一点一点地渗透进
鸡翅里，鸡翅才会又香又嫩。”她点
点头，站在灶台前，透过玻璃锅盖
看到可乐不停地翻滚着，鸡翅透过
锅盖缝隙发出诱人的香气，她立刻
笑得一脸幸福：“我就站在这里等
着它熟。”

等鸡翅熟是幸福的，等家人吃
饭也是幸福的。我想起去年，老公
在一百多公里外的益阳上班，每个
周末才回家一次。从益阳上高速，
到汉寿下站最少得一个小时，有时
候为了省高速费走国道，时间更要
久一些。我们约好，每个周五都要
等他回来吃晚饭，所以，饭菜虽然
做好了，我也会嘱咐孩子，要等爸
爸到家后才能动筷子。

有时候堵车，老公总会提前通

知我：“别等我吃饭了，你们先吃
吧，这还不知等到啥时候呢。”孩子
们听闻后，问：“什么时候开饭呀？”
怕她们饿，我只好说：“先去喝点牛
奶垫垫底，爸爸等下就会回来了。”

我总觉得，一家人坐在一起吃
饭，这才有家的味道。虽然等待的
过程有些漫长，但看到风尘仆仆的
他坐在中间，右手边坐着小宝，左
手边坐着大宝，就光是看着这个场
景，我都会觉得很心满意足。

而归来的他何尝没有这样的
感觉呢？当他推门的刹那，家里马
上便喧闹起来：大宝小宝“爸爸，爸
爸”的喊个不停，有人盛饭，有人倒
茶，我赶忙去把精心准备的好菜端
上桌，那全家人仿佛为他一个人忙
活的场景，让他格外感动。他说，
那时候，知道有三个人在等他，他
觉得是世界上最幸福的人。

原来，被人等和等人同样都是
幸福的。青山刚昌在《名侦探柯
南》一书中说：“我不怕等待，因为
等待的时间越长，等到之后就会
越幸福呢。”我们不要怕等待，要知
道有些幸福就是等来的。等待，
其实是一件很美好的事情。等美食
上桌，等一朵花开，等孩子长大，等
自己心境成熟，等努力奋斗，等生
活渐渐成为自己想象的样子……
等待虽然漫长，但都很美好。可现
在很多人早已经不习惯等待了，总
觉得等待是很痛苦的事，等几分钟
就烦躁不安，总是忘了有等待的人
便是幸福的，有等待的事便是有希
望的。

一切美好的事物都值得耐心
等待，愿你的生命里会出现许许多
多美好的事物让你等，也愿你有深
情等待的人，更愿被你在乎的人都
在等你。

做一个善于等待的人
◎刘德凤


